
«Ходите в музеи, 
любите музеи …»

	 Фото	А.	Майоровой	
(медиацентр	Studline)

Л.М. Ордынская

«Ходите	в	музеи,	любите	музеи,	
храните	и	ведите	семейные	
архивы.	Только	так	вы	сможе-
те	представить	точно	жизнь	
предыдущих	поколений»,	–	

сказала	праправнучка	Ивана	
Яковлевича	Яковлева	Любовь	
Михайловна	Ордынская	на	
презентации	обновленной	экс-
позиции	Музея	И.	Я.	Яковлева	в	
педагогическом	университете.

Обновление экспозиции му-
зея стало возможным благодаря 
реализации гранта Министер-
ства просвещения Российской 
Федерации.

В рамках выполнения работ по 
модернизации экспозиции музея 
были приобретены многофунк-
циональный демонстрационный 
комплекс, включающий интерак-
тивный стол и интерактивный 
экран, световое оборудование, 
демонстрационные стенды-ви-
трины и пуфы-стулья.

Директор комплекса музе-
ев ЧГПУ Наталия Геннадиевна 
Малкова: «Суть модернизации 
– объединение артефактов про-
шлого и современных подходов 
в организации работы. Мы стара-
лись сделать пространство музея 
максимально функциональным, 

чтобы посетители были не только 
слушателями, но и непосредствен-
ными участниками экскурсий».

К событию была приурочена 
и работа круглого стола «Духов-
но-нравственная основа семьи 
великого просветителя Ивана 
Яковлева».
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	 Ректорат	ЧГПУ	
им. И.Я.	Яковлева

У педагогов высшей 
школы особая мис-
сия, ведь именно 
здесь происходит 
профессиональное 

становление будущих учителей 
и многих других специалистов, 
которым предстоит трудиться во 
благо процветания Чувашии и Рос-
сии. Успехи и достижения наших 
выпускников – живое воплоще-
ние важности и незаменимости 
нашего труда. 

Золотой фонд педагогов есть в 
каждом вузе с богатой историей и 
устоявшимися традициями. Чуваш-
ский государственный педагогиче-

ский университет им. И. Я. Яковлева 
за 94 года яркой жизни воспитал и 
приобрел талантливых преподава-
телей, для многих из которых эта 
профессия стала делом всей жизни 
и которые встречают День Учителя 
с особым настроением.

Уважаемые коллеги! Вы по-на-
стоящему преданны делу, которому 
мы служим. Вы ежедневно учите 
студентов мыслить и отстаивать 
свою точку зрения, искать новые 
решения и достигать поставленных 
целей. Пусть этот праздничный 
день вновь наполнит вас чувством 
заслуженной гордости за свою про-
фессию.

Дорогие студенты! Современ-
ной школе нужны учителя, кото-
рые не только глубоко знают свой 

предмет, но и успешно владеют 
техническими средствами, широ-
ко образованы в разных сферах и 
ориентируются в большом потоке 
информации. Уверены, что в буду-
щем вы сможете стать педагогами, 
за которыми хочется идти и кото-
рым хочется подражать.

Искренне благодарим всех, кто 
трудится в школах и детских садах, 
колледжах и техникумах, институ-

тах и университетах. Низкий вам 
поклон, дорогие учителя, препо-
даватели, наставники, мастера, 
ветераны педагогического труда, за 
ваши отзывчивые сердца и верность 
призванию. Пусть ваш жизненный 
путь сопровождают уважение и 
безграничная благодарность тех, 
кому вы даете путевку в жизнь. С 
Днем Учителя!

С днем Учителя!

День Учителя – один из самых важных 
праздников в жизни Университета Яковлева. 
Вся деятельность нашего вуза неразрывно 
связана с системой образования. 



Я работаю Учителем!

Молодые, умные, талантливые, амбициозные, творческие, полные сил… После окончания 
вуза они не изменили выбранной профессии и отправились работать в школы. Молодые 
учителя, выпускники Университета Яковлева 2024 года, о школе, профессии, вузе.

	 Записала	Татьяна	Кугаткина

В преддверии Дня Учителя мы попросили 
их ответить на пять вопросов:

1 Почему Вы выбрали эту профессию и 
отправились работать в школу?

2 Кто из Ваших школьных учителей или 
вузовских преподавателей является для 
Вас примером настоящего, преданного 
своему делу педагога? 

3 Что вдохновляет Вас в Вашей работе, а 
что самое сложное?

4 Как Вы считаете, что необходимо для 
того, чтобы выпускники педагогических 
вузов стремились работать в школе?

5 Ваши пожелания студентам, которые 
стоят перед выбором, идти в профессию 
учителя или нет, а также педагогам Уни-
верситета Яковлева и Вашим коллегам 
в День Учителя.

	 Анна	Александровна	Антонова,	учитель	
русского	языка	и	литературы	Гимназии	
№ 5	г.	Чебоксары.	Выпускница	факультета	
истории,	филологии,	управления	и	права.
1.  Я с детства мечтала стать учителем. Окон-

чив школу, решила, что буду поступать в ЧГПУ им. 
И. Я. Яковлева. О другой сфере профессиональной 
деятельности никогда даже не задумывалась. 
Для меня профессия учителя всегда была больше, 
чем профессия. Это работа, которая приносит 
удовольствие. 

2. Все преподаватели кафедры русской и 
чувашской филологии и культурологии. Имен-
но они научили нас мыслить по-особенному. 
Спасибо за прекрасную атмосферу и творческий 
подход. 

3. Заинтересованные глаза детей заставляют 
любить свое дело и двигаться вперед. Учитель не 
просто дает знания, но и оставляет след в душе 
ученика, именно он помогает сформировать 
внутренний мир человека. Порой бывает не-

легко, но конечный результат стараний стирает 
из памяти минуты трудности. 

4. Прежде всего, надо любить выбранную 
профессию. 

Студентам Университета Яковлева хочу по-
желать следовать своим внутренним желаниям. 
Отправляйтесь на практику, а затем на работу 
в школу, ведь быть учителем – это учиться, от-
крывать для себя новый мир, который наполнен 
положительными моментами.

5. В День Учителя своим коллегам желаю 
насыщенного, плодотворного учебного года. 
Пусть все надежды оправдаются, замыслы 
станут реальностью, а работа приносит только 
удовольствие! 

	 Кирилл	Алексеевич	Федоров,	тренер-
преподаватель	Спортивной	школы	
№	2,	учитель	физической	культуры	
СОШ	№	14	г.	Чебоксары.	Выпускник	
факультета	естествознания,	
физической	культуры	и	спорта.
1. Мне нравится работать с детьми, которые 

хотят достичь чего-то в спорте, которые наце-
лены на достижение результатов и прилагают 
к этому большие усилия. 

2. Мой первый тренер Мясоедов Константин 
Владимирович.

3. В работе вдохновляют результаты моих 
подопечных. А угнетает больше всего работа 
с документами – это не сложно, но отнимает 
очень много времени. 

4. Зарплата хорошая.
5. Студенты ЧГПУ, вы находитесь на пороге 

важного выбора, который не только может опре-
делить вашу профессиональную карьеру, но и 
повлиять на жизни многих людей. Профессия 
педагога – это не просто работа, это призвание, 
требующее творчества, терпения и готовности 
к постоянному обучению.

В День Учителя хочу поздравить педагогов 
ЧГПУ им. И. Я. Яковлева с профессиональным 
праздником. Это день особенного признания 
той важной роли, которую вы играете в жизни 
общества. Вы проводники знаний и мудрости 
для будущих педагогов и лидеров. Пусть каж-
дый ваш урок будет источником вдохновения 
для студентов, а ваши идеи находят отклик в 
их сердцах. 

	 Юлия	Александровна	Сымова,	
учитель	английского	языка	Гимназии	
№	5	г.	Чебоксары.	Выпускница	
факультета	иностранных	языков.	
1. Когда поступала в вуз, прежде всего я 

выбирала направление – лингвистику, затем 
выбор стоял – «переводчик или учитель». Я 
сделала выбор в пользу профессии учителя. 
На 5 курсе после производственной практики 
я твердо была уверена, что не пойду работать 
в школу. Тем не менее обстоятельства сложи-
лись так, что во время написания дипломной 
работы мне нужно было провести несколько 
уроков в школе, и после одного такого урока я 
вышла безумно счастливая. Звезды сошлись 
наиболее удачным образом, поскольку в Гим-
назии № 5 на тот момент как раз требовался 
учитель английского языка, а у меня появи-
лось большое желание пойти в школу, чтобы 
проверить себя и свои умения на прочность. 
По окончании учебного года мне сказали: 
«Ждем вас в августе!»

  2. Моя мама – Оксана Альбертовна Сымова, 
которая была и моим учителем, и моим класс-
ным руководителем. Она всегда говорит, что в 
работе с детьми у нее ярче горит огонь внутри, 
ей нравится зажигать его в других и раскрывать 
в учениках таланты. С началом своей професси-
ональной деятельности я все чаще обращаюсь 
к ней за советом. Преподаватели ЧГПУ прежде 
всего запомнились своими глубокими знаниями 
предмета. На факультете иностранных языков 
такие абсолютно все: видишь, как они препод-
носят учебный материал, и хочется разбираться 
в нем так же. 

3. Вдохновляет возможность узнавать что-то 
методическое, психологическое, познавательное 
из различных источников, а затем применять 
это на практике – в общем, все то, что поможет 
мне стать отличным учителем английского. 

Самое сложное пока – это менеджмент: 
распланировать время так, чтобы все было 
готово к урокам, но при этом не во вред себе. 
А еще – признавать, что у тебя что-то не полу-
чается, принимать это и искать, как исправить. 
Огромное облегчение мне приносит тот факт, 
что все сложности я могу обсудить со своими 
однокурсниками, которые уже стали мои-
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ми коллегами, и это колоссальная моральная 
поддержка.

4. Важно создавать комьюнити, поддержку, 
предвосхищать трудности еще до устройства 
на работу и знакомиться со школой как можно 
раньше. Из моего личного опыта могу сказать, 
что я вряд ли бы пошла в другую школу. Благо-
даря производственной практике мне были 
уже знакомы учебная программа, админи-
страция, учителя, поэтому шока от адаптации 
к совершенно новым обстоятельствам у меня 
не было, соответственно, энергия тратилась на 
созидание и проведение уроков.

5. Дорогие студенты, дайте себе год, чтобы 
хотя бы попробовать, а затем уже будете решать, 
оставаться в профессии учителя или нет. Если 
вам страшно и непонятно, то обязательно най-
дите того, с кем можете разделить переживания 
и спросить совет. 

Спасибо преподавателям ЧГПУ за терпение, 
мудрость и вдохновение. Пусть каждый день 
приносит радость, а ученики радуют успехами! 
Желаю здоровья и бесконечного желания де-
литься знаниями. Вы настоящие волшебники, 
меняющие жизни!

А коллегам хочется пожелать вдохновения, 
поддержки друг друга и успешной работы в 
команде. Вместе мы можем многое!

	 Айдар	Рамилович	Пахалов,	учитель	
математики	Комсомольской	СОШ	№	
1,	выпускник	факультета	физико-
математического	образования,	
информатики	и	технологий.	
1. Несмотря на то, что профессия учителя в 

наше время утратила часть былого престижа, для 
меня она всегда оставалась важной и нужной. 
Образование – это основа развития общества, 
и я верю, что через преподавание можно вли-
ять на будущее. Я выбрал школу, потому что 
хочу быть частью этого процесса. Мне всегда 
хотелось передавать знания, помогать детям 
находить свой путь.

2. Моя школьная учительница математики 
Валентина Геннадьевна Краснова, которая не 
только мастерски объясняла материал, но и 
вдохновляла на изучение предмета. Также хочу 
отметить своих вузовских преподавателей, 
которые показали, как важно быть преданным 
своему делу и относиться к каждому ученику с 
уважением и вниманием.

3. Меня вдохновляют ученики. Когда ви-
дишь, как ребенок начинает понимать слож-
ные вопросы, как он растет интеллектуально 
и личностно, это наполняет работу смыслом. 
Самое сложное – ответственность за каждого 
ученика. Все они с разными характерами, си-
туациями в семьях и проблемами в обучении. 
Нужно искать индивидуальный подход, и это 
не всегда легко. 

4. Поддержка на всех уровнях. Это не только 
достойная оплата труда, но и психологическая 
помощь, возможность профессионального роста 
и хорошие условия работы.

5. Тем, кто стоит перед выбором, я бы сказал: 
не бойтесь трудностей. Педагогика – это путь 
для тех, кто готов отдавать и получать огромное 
удовлетворение взамен. Если вы чувствуете, что 
хотите влиять на будущее и любите работу, не 
сомневайтесь в своем выборе.

В День Учителя хочу пожелать вам, дорогие 
мои педагоги и коллеги, здоровья и сил, чтобы 
продолжать делать свое важное дело. Пусть ваши 
ученики радуют вас своими успехами, а работа 
приносит вдохновение и радость!

	 Марина	Алексеевна	Лаптева,	учитель-
дефектолог	ОШ	№	39	г.	Чебоксары,	
выпускница	факультета	дошкольной	и	
коррекционной	педагогики	и	психологии.
1. У меня были совершенно другие планы 

насчет профессиональной карьеры, но дорога 
привела меня именно в ЧГПУ им. И. 
Я. Яковлева. На факультете дошколь-
ной и коррекционной педагогики 
и психологии когда-то училась 
моя мама. Говорят, что профессия 
учителя не считается престижной, 
однако это очень интересная, твор-
ческая, и в то же время непростая 
профессия.

2. Для меня примером настоя-
щего, понимающего и преданного своему делу 
педагога была и остается Алина Геннадьевна 
Мокеева, учитель географии Большесундыр-
ской средней школы им. В. А. Верендеева. По 
возможности я стараюсь навещать свою школу, 
хотя это получается не так часто.

3. Когда дети тянутся к тебе, желают удачи и 
хорошего дня, это очень трогательно, ради таких 
теплых моментов хочется работать в школе. 
Хотя когда я только устроилась в школу (еще в 
годы учебы в вузе), мне было страшно. Но на 
множество вопросов вскоре нашлись ответы. 
Сложности встречаются во всех профессиях, 
самое главное – не опускать руки и быть готовым 
решить любой вопрос.

4. Здесь много факторов: и поднятие пре-
стижа профессии учителя среди молодежи, и 
достойная оплата труда, и стрессоустойчивость, 
и поддержка коллективом школы…

5. Будущим учителям хочу пожелать сме-
лости и вдохновения. Дарите детям знания, 
помогите раскрыть их потенциал, у вас все 
получится. Успехов!

Дорогие педагоги, хочу поблагодарить 
Вас за такой нелегкий, но очень важный труд. 
Спасибо за знания, за друзей, за любовь к своей 
профессии. Крепкого вам здоровья, вдохнове-
ния, заинтересованных студентов.  Низкий вам 
поклон. С Днем Учителя!

	 Мария	Андреевна	Васильева,	социальный	
педагог	Чебоксарской	ОШ	для	
обучающихся	с	ОВЗ	№	1.	Выпускница	
психолого-педагогического	факультета.	
1. Я нашла в этой профессии свое призва-

ние. Учитель не только передает знания, но 
и формирует личность, помогает развивать 
критическое мышление и социальные навы-
ки. Кроме того, работа в школе предоставляет 
уникальную возможность учиться самому. Хотя 
вопрос престижа профессии может меняться, 
для многих учителей важно не только обще-
ственное мнение, но и их собственные ценности 
и стремления. Это, в первую очередь, желание 
изменить мир к лучшему.

2. У каждого преподавателя в педуниверси-
тете были черты и знания, которыми я восхища-
лась. Они не только прекрасно знают предмет, 
но и умеют вдохновлять. Кроме того, их страсть 
к своему делу очевидна.

3. В моей работе я вдохновляюсь возмож-
ностью помогать людям учиться и развиваться. 
Возможность оказывать поддержку и быть 
полезным – это то, что придает смысл моей дея-
тельности. Самое сложное – это эмоциональная 
нагрузка, необходимость понимания и эмпатии, 
ограниченные ресурсы, стресс и выгорание.

4. Включать больше практических занятий и 
стажировок в учебный процесс; создавать про-
граммы наставничества, где опытные педагоги 
будут поддерживать молодых специалистов; 
обеспечить достойной зарплатой и социальными 
гарантиями; создавать возможности для даль-
нейшего обучения и повышения квалификации; 
активно продвигать положительный имидж 
профессии учителя в обществе. 

5. Студентам Университета Яковлева, ко-
торые стоят перед выбором, связать ли свою 
жизнь с педагогической профессией или нет, 
я бы хотела пожелать: будьте готовы к трудно-
стям и воспринимайте их как возможность для 
роста и развития, а также постоянно обучайтесь 
и развивайте свои навыки. Если педагогика 
вызывает у вас интерес и вдохновение, смело 
двигайтесь в этом направлении.

Уважаемые педагоги ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 
и мои коллеги в школе, спасибо вам за вашу 
работу, преданность делу и за то, что делаете 
мир вокруг лучше. С Днем Учителя!
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	Вспасибо	вам	за	вашу	
работу,	преданность	делу	
и	за	то,	что	делаете	мир	

вокруг	лучше.	

Выпускники ЧГПУ



«Мы знаем, что мы 
есть друг у друга …»

Они вместе со студенческой скамьи: вместе работают, посвящая свою жизнь педагогической 
деятельности, вместе растят своих детей и уделяют большое количество времени воспитанию 
подрастающего поколения. Семьи, в которых оба супруга – выпускники ЧГПУ им. И. Я. 
Яковлева, об истории знакомства, детях, работе, семейных традициях и праздниках.

	 Анна	и	Денис	Светопольские,	выпускники	
факультета	иностранных	языков	2015	года.	
Дети: Анастасия (8 лет), Таисия (4 года) и Константин (1 год).
Учителя	английского	языка	СОШ № 45 г. Чебоксары. 

АННА: Нашей семье 9 лет. Познакомились мы в ЧГПУ на факультете 
иностранных языков в 2010 году, с 2011 года начали встречаться. После 
окончания университета в 2015 году решили пожениться. 

ДЕНИС: Самое запоминающееся поже-
лание на свадьбе было: «Семья, которую вы 
создаете, станет такой, какой вы захотите ее 
сделать. Главное, прислушивайтесь друг к 
другу, не допускайте ссор и обид, грусти и 
разочарований. Чтобы с каждым годом ваша 
любовь и семья становились все крепче, 
а взаимное восхищение и уважение – все 
больше». И мы до сих пор стараемся следовать 
этому пожеланию. 

АННА: Мы работаем в одной школе. Это 
вообще не сложно, потому что на работе 
почти не видимся, у каждого уроки в своем 
кабинете, иногда пересекаемся либо в столо-
вой, либо на совещаниях или каких-нибудь 
школьных мероприятиях.

ДЕНИС: Дети – это самое лучшее, чи-
стое, доброе и светлое в жизни каждого 

человека. Это наше будущее. Будущее семьи, будущее 
народа, будущее страны.

АННА: Все свободное время стараемся проводить со 
своими детьми: ходим гулять, выезжаем на природу, в парки. 

ДЕНИС: У нас в семье есть свои традиции, например, 
вечера пятницы проводим за настольными играми, каждые 
выходные всей семьей ездим в деревню в гости к бабушкам 
и дедушкам, зимой все вместе обязательно ездим кататься 
на ватрушках с горок.

АННА: Самый любимый семейный праздник – Новый год, 
а в особенности открывание подарков от Дедушки Мороза, 
которые он оставляет под елкой для всех членов семьи.

Семья – это наша поддержка и опора, это самое дорогое, 
что у нас есть.

 	Записала	Татьяна	Кугаткина 
Фото	из	личных	архивов	

	 Екатерина	и	Антон	Антоновы,	выпускники	факультета	
истории,	управления	и	права	2018		года.	
Сын  Лев (3,5 года).
Советники	директора	по	воспитанию и взаимодействию с детскими 

общественными объединениями крупной московской школы.

ЕКАТЕРИНА: Нашей семье в августе исполнилось 6 лет. Познако-
мились мы в 2011 году в автобусе, который вез нас в лагерь «Березка» 
на лидерскую смену. Я была представителем Калининского района, 
Антон – Ленинского. 

АНТОН: Пожениться решили сразу после окончания ЧГПУ и получе-
ния дипломов о высшем образовании. Мы расписались 21 августа 2018 
года в городе-курорте Геленджике. 

Самым популярным пожеланием на свадьбе от гостей было «сча-
стья, здоровья». На самом деле эта банальная 
и самая часто встречающаяся связка слов 
и является основой для создания крепкой 
семьи: каждому члену семьи нужно трудиться 
во благо семейного счастья, а здоровье в 
этом деле выступает надежным партнером.

ЕКАТЕРИНА: Дети – это наше профильное 
образование, весь наш опыт работы связан 
с детьми, и, конечно, это наш общий проект, 
наше собственное трехлетнее счастье.

АНТОН: Наши общие интересы за 13 лет 
отношений не изменились: мы все так же 
отдаем предпочтение семейным вылазкам в 

новые неизведанные места, дальним поездкам на всех видах транспорта, 
спонтанным и продуманным путешествиям, которые заряжают свежей 
энергией и обогащают новыми знакомствами и приятными моментами.

АНТОН: Самым главным праздником для нас был и есть День Победы. 
Его мы ждем всей семьей, ведь в этот день все с трепетом вспоминают 
события былых лет, благодаря результатам которых у нас есть наше 
настоящее, возможность жить и радоваться жизни.

ЕКАТЕРИНА: Человеку в принципе нужна семья, чтобы в этом огром-
ном мире у него просто были свои люди, свои на 100%, рядом с которыми 
человек может забыть обо всех житейских проблемах и стать важным 
и нужным кому-то.
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	 Светлана	и	Сергей	Бесчастновы,	выпускники	историко-
филологического	факультета	2016	года.
Сын	Никита (4,5 года).
Заместители	директора школы № 9 города Чебоксары.

СЕРГЕЙ: Нашей семье 6 лет. Мы познакомились в 2011 году, когда 
поступили на факультет русской филологии. Встречаться начали с курса 
третьего, до этого времени весело проводили время, общались, дружили, 
участвовали вместе в мероприятиях.

СВЕТЛАНА: Это немного смешная и странная история. 1 сентября 
в университете мы друг друга не запомнили, а спустя несколько дней 
Сергей подошел ко мне на остановке и поинтересовался, всю ли лите-
ратуру я буду читать. Затем мы поехали 
на Школу актива первокурсников и с 
этого момента стали дружить.

СЕРГЕЙ: Пожениться решили уже 
после того, как окончили университет 
и отработали год в школе.

СВЕТЛАНА: Так получается, что мы 
со студенческой скамьи всегда и везде 
вместе: сначала – вуз, потом судьба свела 
нас вместе и на работе, хотя изначально 
я устраивалась учителем в другую школу, 
но освободилось место в школе № 9, и мы 
оказались опять рядом. Сейчас мы оба 
работаем заместителями директора, даже 
сидим в одном кабинете!

СЕРГЕЙ: Многие спрашивают: не тяжело 
ли Вам все время находиться вместе? Но 
мы уже настолько привыкли быть рядом, 
что уже не представляем, как это быть друг 
без друга. В работе это очень помогает. Всегда есть к кому обратиться 
за советом или помощью. За время работы мы научились разделять 
домашний быт и профессиональную деятельность.

СВЕТЛАНА: Дети – это счастье, а счастья должно быть много, – так 
мы решили и вот уже 8 лет работаем в школе! Дети дают нам силы 
развиваться, двигаться вперед, идти в ногу со временем.

СВЕТЛАНА: С нашей профессиональной деятельностью, конечно, 
свободного времени очень мало. Но в выходные мы часто куда-нибудь 

выезжаем. Очень любим ездить на 
природу.

СЕРГЕЙ: Наверное, как и у многих, 
любимые праздники – это Новый год, 
дни рождения, Пасха, когда вся семья 

собирается вместе за общим столом.
СВЕТЛАНА: Для нас семья – это, в пер-

вую очередь, Любовь.
СЕРГЕЙ: И как бы сложно не было, мы 

знаем, что мы есть друг у друга!

	 Тина	и	Андрей	Матренины,	выпускники	факультета	дошкольной	
и	коррекционной	педагогики	и	психологии	2009	и	2008	годов
Дети: Михаил (16 лет), Тихон (9 лет), Яков (3 года).
Андрей – логопед, Тина – дефектолог в студии Андрея Матренина 

«Говори!».
ТИНА: Нашей семье 17 лет. Мы познакомились в 2004 году на фа-

культете дошкольной и коррекционной педагогики и психологии. Оба 
участвовали во всех мероприятиях. Мы были вместе постоянно: вместе 
учились, занимались творчеством, курировали 
работу «МолГорода», вместе сдавали сессии, 
готовились к экзаменам…

АНДРЕЙ: Через 2,5 года нам надоело рас-
ставаться, и мы решили пожениться. Наши 
родители нас поддержали. В 2007 году сыграли 
свадьбу. Тина тогда училась на 3 курсе, а я – 
на 4-м. А через год у нас родился сын. Я уже 
работал логопедом в больнице, а Тина писала 
диплом с малышом на руках.

АНДРЕЙ: На свадьбе называли качества 
невесты и жениха. Мой дядя сказал про меня: 
«Неленивый». Мне это очень близко, стараюсь 
добиваться поставленных целей настойчиво-
стью и трудолюбием.

ТИНА: У нас три сына. Они смысл нашей 
жизни. Очень стараемся дать им и внимание, 
и свое время, и образование, а также раскрыть 
их способности.

На работе нас тоже окружают дети. Мы 
«в детях» круглосуточно)

АНДРЕЙ: Мы помним, что дети – это наше продолжение, но не за-
бываем и о том, что наши дети – это не мы: у каждого из них свой путь.

АНДРЕЙ: Раз в год мы обязательно ездим в путешествие всей семьей 
на машине. 

ТИНА: А еще два раза в год выбираемся вдвоем на три дня в ка-
кой-нибудь город неподалеку: сходить в театр, в музеи и на выставки.

АНДРЕЙ: Из традиций у нас блинчики по воскресеньям. А после 
путешествий вместе рассказываем бабушкам и дедушкам о своих 

впечатлениях. Любимый праздник – Новый год.
АНДРЕЙ: В студенческие годы на мероприятиях по 

проектной деятельности мы шутили, что у нас уже есть 
идея социального проекта, который называется «Семья». 
Вот уже 17 лет реализуем свой проект!

ТИНА: Семья – это основа нашей жизни. Мы не 
представляем своей жизни без семьи. Каждый наш 
следующий шаг продиктован семейными мотивами 
или потребностями.
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	Семья	–	это	основа	нашей	жизни.	
Мы	не	представляем	своей	жизни	

без	семьи.



На стажировку – в Китай! 

Восемь студентов факультета иностранных языков ЧГПУ им. И.Я. Яковлева находятся на стажировке 
в Университете Кайли (Китайская Народная Республика). Ксения Васильева, Анастасия Макарова, 
Татьяна Васильева, Юлия Максимова, Наталия Платонова, Элина Семенова, Александра Степанова, 
Анна Тулубаева до середины декабря будут проходить аудирование, говорение, чтение и письмо на 
китайском языке, а также заниматься народными танцами, традиционной китайской гимнастикой, 
изучать культуру народов Поднебесной, посещая различные музеи и фестивали. 
А пока они делятся первыми впечатлениями. 

	 Записала	Татьяна	Кугаткина 
Фотографии	предоставила	
Анастасия	Макарова

	 Наталия	Платонова	
Поездка в Китай на такой большой срок 

была для меня чем-то нереальным, я даже сей-
час не особо осознаю, что нахожусь в тысячах 
километров от родного дома.

Все началось с того, что в апреле 2024 года 
нам объявили о возможности поехать в Китай 
на учебу. Далее были быстрый сбор докумен-
тов, приглашения, виза, покупка билетов… 
Лето было полностью посвящено подготовке 
к поездке, а также знакомству и общению со 
студентами Университета Кайли, которые 
приехали в ЧГПУ на летнюю языковую школу. 
И, если бы не они, наша адаптация здесь была 
бы намного сложнее.

И вот 4 сентября мы уже были в Китае: в 
городе Кайли провинции Гуйчжоу. Первый 
вопрос: «Почему так жарко и влажно?». Климат 
здесь совершенно другой: ощущение, будто 
заходишь в немного остывшую баню.

Автобус, предоставленный Университетом 
Кайли, встретил нас у аэропорта в Гуяне, а затем 
комфортно довез до кампуса. В Китае очень много 
подобных кампусов – территорий, специально 
обустроенных для студентов, где в 15-20 минутах 
ходьбы есть все необходимое: учебные корпуса, 
столовые, кафе, супермаркеты, мобильные опе-
раторы, печать/сканирование, срочное фото для 
документов, химчистка, больница и так далее. 
Это удобно и очень безопасно, а на территорию 
пускают только по Face ID. 

Впечатления о людях разные. Менталитет и 
культура китайцев проявляются, но не так ярко, 
как об этом пишут в интернете: да, во время еды 
они могут немного чавкать, по улицам мужчи-
ны ходят, показывая свой живот, много курят, 
говорят прямолинейно о вещах, касающихся 
внешности человека, но ко всему этому очень 
быстро привыкаешь, и это уже не является 
чем-то невыносимо неприятным.

Учеба здесь «душевная». Не могу сказать, 
что мы 24/7 в учебниках, домашних заданиях и 

зубрежке материала. Китайцы любят структуру и 
порядок: конкретный текст, конкретное задание, 
конкретный ответ. В университете Кайли учителя 
относятся к нам с пониманием: я, например, 
на уроке иногда не понимаю, о чем идет речь, 
ведь обучение ведется полностью на китайском, 
поэтому в такие моменты учителя медленно и 
спокойно объясняют нам все более простыми 
словами. Мне кажется, это здорово, по крайней 
мере мне больше откликается метод пряника, чем 
кнута. Я узнаю много новых слов, конструкций, 
особенностей китайского языка, поэтому для 
меня это действительно полноценная учеба, а 
не что-то из разряда дополнительных курсов.

Большую роль в нашей адаптации играют 
наши китайские друзья, приезжавшие в Че-

боксары летом: они помогают нам во всем – от 
вопросов с интернетом и сетью, снятия денег 
с ЮнионПэй до обычного заказа в универси-
тетской столовой. 

У меня здесь появилась настоящая подруга – 
Фэн Син Ли. Мне комфортно находиться рядом с 
этим человеком не просто потому, что она всегда 
помогает, а потому, что мы можем говорить с ней 
обо всем. Никогда бы не подумала, что найду 
себе друзей не из России.

Конечно, я скучаю по Родине, по родной 
Чувашии, по семье. Тем не менее, я понимаю, 
что время пролетит очень быстро, и, вернув-
шись домой, я буду скучать по Поднебесной, 
покорившей мои сердце и душу.
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	Учеба	здесь	
«душевная».	Не	могу	
сказать,	что	мы	24/7	в	
учебниках,	домашних	
заданиях	и	зубрежке	

материала.



 Анастасия	Макарова
Сам кампус, где мы живем, огромный, но 

нам повезло, что общежитие и учебное зда-
ние находятся в двух минутах ходьбы друг от 
друга. Также здесь есть огромная семиэтажная 
библиотека, в которой все учатся, делают уроки 
и читают книги. Это очень удобно, поскольку 
в общежитии нет столов для учебы, а без них 
делать домашнее задание непросто.

Все преподаватели – профессионалы своего 
дела, домашней работы задают достаточно, 
все уроки проходят на китайском языке. И 
если вначале нам было очень тяжело вникать 
в китайскую речь, то сейчас занятия стали 
проходить проще. Нас приятно удивил тот 
факт, что урок делится на две части по 40 ми-

нут, между которыми есть 
пятиминутная переменка.

Мы не так часто выез-
жаем в центр города, но 
каждый раз восхищаемся 
его красотой и величиной. 
Большое количество людей 
здесь ездят на ску-
терах. Из-за того 
что приобрести 
машину и полу-

чить на нее номера в Китае достаточно 
тяжело, многие покупают скутер и 
ездят на нем с 16 лет. Мы катаемся на 
скутерах вместе с нашими китайскими 
друзьями.

17 сентября в Китае был Праздник 
середины осени, поэтому у нас были 
каникулы с 15 по 17 число. В честь празд-
ника китайцы дарят друг другу лунные 
пряники (月饼). Причем начинка у них 
может быть разной: с мясом, красной 
фасолью, желтком, фруктами, орехами и еще 
много с чем. А чтобы в этот день мы не скучали 
в кампусе, наши друзья повезли нас гулять в 
город петь в караоке и фотографироваться на 
фоне красивых вечерних пейзажей.

 Александра	Степанова	
Здесь царит настолько теплая атмосфера, 

что наша адаптация проходит легко и непри-
нужденно. Китайские студенты и преподава-
тели приятно удивляют своей открытостью и 
готовностью помочь. 

Особое удовольствие приносят много-
численные активности. Например, совсем 
недавно прошел русско-китайский speaking 
club (языковой клуб), где мы делали китайские 
веера, рисовали на ткани и, конечно, общались, 
практикуя язык.

Нам удалось застать Праздник середины 
осени – один из самых значимых праздников в 
Китае. Мы попробовали традиционный символ 
этого праздника – лунный пряник, и полу-

чили множество подарков. 
Это был удивительный опыт, 
который позволил нам глубже 
узнать китайские обычаи и 
традиции.

Кроме того, мы прошли це-
ремонию посвящения в студен-
ты на стадионе, где проходят 
военную подготовку тысячи 
первокурсников, и с этого 
момента официально стали 
обучающимися Университета 
Кайли. Значки, символизиру-
ющие статус студентов, нам 
лично вручил ректор учебного 
заведения, что сделало этот 
момент еще более торжествен-
ным и значимым.

В свободное время мы по-
степенно осваиваем местные ресторанчики, 
наслаждаясь разнообразием блюд китайской 
кухни. Окрестности города поражают своей 
красотой: живописные улицы, традиционная 
архитектура и невероятные виды создают ат-
мосферу, в которой хочется остаться надолго. Все 
это делает наше пребывание здесь еще более 

интересным.
Кампус уни-

верситета – это от-
дельная тема для 
восхищения: он 
утопает в зелени! 
Высокие зеленые 
горы, ухоженные 
аллеи и приятный 
климат – все это 
дает ощущение 
гармонии с приро-
дой, вдохновляет и 
помогает сосредо-
точиться на учебе. 

Каждый день радостно осознавать, что 
мечта, для исполнения которой ты прила-
гал силы каждый день, наконец-то стала 
реальностью – мы проходим стажировку в 
университете Китая! 
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	Кампус	университета	–	это	
отдельная	тема	для	восхищения:	
он	утопает	в	зелени!	Высокие	

зеленые	горы,	ухоженные	аллеи	и	
приятный	климат.

		...	домашней	
работы	задают	
достаточно,	все	
уроки	проходят	
на	китайском	

языке.
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Анатолий Данилов: 
«Мне важно не быть в стороне …»
	 Беседовала	Татьяна	Кугаткина 
Фото	предоставил	А.В.	Данилов

Именно с такой миссией в конце 
августа в Луганск отправилась 
группа художников Чувашии и 
Татарстана. Профессор кафедры 
изобразительного искусства и 

дизайна Анатолий Васильевич Данилов вместе 
со своими учениками – уроженцами Республи-
ки Татарстан – в рамках благотворительного 
проекта «Красивая наша Россия» передали в 
дар музеям Луганской Народной Республики 
50 живописных работ.

- В поездку отправились мои ученики – ма-
гистрант факультета художественного и музы-
кального образования ЧГПУ им. И. Я. Яковлева, 
председатель правления Союза художников 
Республики Татарстан Альберт Шиабиев, за-
меститель председателя Союза художников 
Республики Татарстан, аспирант ЧГПУ Анто-
нина Елисова, студентка 2 курса факультета 
художественного и музыкального образования 
Гульнара Фасахова, и я.

-	Почему	именно	Луганская	Народная	
Республика?

- Организатором поездки выступил Союз 
художников Республики Татарстан. Изначально 
мы планировали доехать до города Лисичанска, 
который является городом-побратимом Каза-
ни, чтобы подарить картины местному музею, 
пострадавшему во время боевых действий. 
Но нас предупредили, 
что туда ехать опасно.  

-	Какие	картины	
вы	повезли?

- Мы специально 
отбирали пейзажи, 
натюрморты, портре-
ты – все то, что может 
эмоционально успо-
коить людей, отвлечь от тяжелых будней. Мы хо-
тели помочь людям именно красотой искусства.

К поездке мы готовились долго: отбирали 
картины, оформляли их в рамы, упаковывали …

-	Как	вы	добирались?
- Мы поехали на автомобиле, который 

предоставил Союз художников Республики 
Татарстан. За рулем был я. Это была непростая 
дорога: несколько раз мы петляли, навигатор 

сбивался, нужная нам дорога была закрыта, 
и мы объезжали по проселочным дорогам. Но 
добрались до Луганска благополучно.

-	Как	вас	встретили?
- Нас приняли 

очень радушно, очень 
душевно, как долго-
жданных друзей. На 
следующий день мы 
уже были в Луганском 
краеведческом музее, 
где открыли выставку 
привезенных картин. 

Здесь же состоялась церемония передачи картин 
в дар музеям: в Лисичанск после улучшения 
обстановки в городе отправятся 40 картин, 10 
картин останутся в Луганском музее. 

-	Открытие	выставки	получило	отклик	
среди	жителей	города?

- На открытие пришло очень много по-
сетителей. Среди них особенно выделялись 
учащиеся художественной школы. Для них и 

их педагогов я провел мастер-класс по живо-
писи. Рисовали Волжский пейзаж, очень много 
разговаривали на профессиональные темы, 
было много вопросов. Очень способные дети. У 
каждого юного художника на память о встрече 
осталась картина. А свою работу, созданную на 
мастер-классе, я подарил художественной школе. 

Также мы много общались с луганскими 
художниками. Они рассказали, как в 2014 году 
работники краеведческого музея защищали 
музейную коллекцию от разграбления, спря-
тав некоторые фонды. Очень хотим провести 
совместный пленэр где-нибудь в Чувашии 
или Татарстане.

-	Если	бы	представилась	такая	возможность,	
Вы	бы	поехали	вновь?

- Я рад, что получилось осуществить эту 
поездку. Мне важно не быть в стороне от собы-
тий, важно быть полезным. Я бы поехал с такой 
же миссией еще раз. Куда – время покажет. Но 
все-таки очень хочется завершить начатое – 
передать картины музею в Лисичанске.  

Людям, много лет живущим в непосредственной близости от военных действий, 
кроме гуманитарной помощи необходима еще и эмоциональная поддержка.

#МыВместе

	Рисовали	Волжский	
пейзаж,	было	много	

вопросов.	


